
在湘全国人大代表“带”着扶贫特色产业抵京

本报3月2日讯 为了保
障全国“两会”工作顺利进行，
背后还需要众多服务保障工
作人员的共同努力。他们可能
是厨师、迎宾员，也可能是会
务、医生、客房服务员……长
沙商贸旅游职业技术学院所
属的湘菜学院95名优秀师生
就是幕后大军中的一员，他们
被派往代表委员们的驻地单
位，服务于烹饪、餐饮服务、会
务服务、礼仪服务等4个岗位。

去年全国两会期间，由
该校师生带去的“腊味合
蒸”、浏阳的豆豉辣椒、长沙
米粉、东安仔鸡等等，让很多
湖南代表们感受到浓浓的
“乡情湘味”， 也受到别的代
表团的一致肯定。今年，该校
随行的带队老师姜洋波表
示， 虽然暂时不能透露具体
菜单，但他们做的，一定是地
地道道的湘菜， 能够代表湘
菜品牌。 ■记者 黄京

本报北京3月2日讯 今日上
午9时，在湘全国人大代表启程赴
京， 出席即将召开的十二届全国
人大五次会议。

如何精准扶贫？ 成为不少人
大代表关注的焦点。“红薯投资
小，加工价值大，我认为是山区农
民脱贫增收的好产业， 希望得到
有关部门的扶持。” 此次两会，全
国人大代表向平华带来了很多红

薯制品，高铁上，他一一拿出来向
记者展示。“农村产业发展起来
了，农民就不会外出打工，就不会
有那么多的留守儿童，空巢老人，
很多的问题就能够迎刃而解。”

无独有偶，全国人大代表杨莉
也从家乡带了栀子苗赴京。“栀子
花成为了我们凤凰老百姓的致富
宝。”说起家乡的栀子产业，她难掩
自豪之情，2012年，杨莉自掏腰包，

创办了集引种、科研、育苗、培训、
展示于一体的实验室，同时她流转
了几千余亩山地作为示范基地，种
植起黄栀子等作物。

在全国人大代表朱国军看来，
扶贫除了要扶志气、扶教育、扶产
业，交通也是重要环节。

下午2时40分，G84次列车抵
达北京， 代表们意气风发地踏上
履职新征程。 ■特派记者 吕菊兰

本报北京3月2日讯 在本次
全国两会上，住湘全国政协委员们
将提交多件重点提案， 主要聚焦
“创新引领、开放崛起”战略14个方
面的问题，寻找国家战略与新湖南
建设的契合点。

设立中国（湖南）
自由贸易试验区

全国政协委员刘晓提出，批准
设立中国（湖南）自由贸易试验区，
并牵头形成相关提案向两会提交。

提案建议湖南自由贸易试验
区分长沙、岳阳、郴州三个片区实
施，建立国际化、市场化、法制化的
营商环境。 通过自贸区的制度创
新、体制创新，带动湖南经济向新
的高度发展。

建设湖南临空经济示范区

全国政协委员朱建军牵头形
成了《关于建设湖南临空经济示范
区的建议》的提案，提出以长沙国
际会展中心为中心，完善临空经济
区高端产业配套，着力扩建立体口
岸开放体系， 努力形成大进大出、

快进快出、优进优出的大通道。
朱建军委员坦言，建设湖南临

空经济示范区将有利于湖南省企
业“走出去”。同时，也会吸引更多
海外的企业到湖南来发展。

支持长沙建设国家中心城市

“长沙的经济社会发展具有
‘体量大、增长快、质效优’的多重
优势， 符合新常态下的发展方向，
契合供给侧结构性改革总体要求，
具备国家中心城市所应有的特征
和潜力 。”本届全国两会上，朱建
军委员还形成了《关于大力支持长
沙建设国家中心城市的建议》。

国家中心城市是位于战略要
津、肩负国家使命、引领区域发展、
参与国际竞争、代表国家形象的现
代化大都市。

长沙建设国家中心城市，对于
全国区域总体发展战略实施及供
给侧宏观层面的结构性改革具有
重要意义。因此朱建军建议尽快明
晰国家中心城市建设标准等顶层
设计，对支持长沙建设国家中心城
市予以明确。

■特派记者 李琪

全国政协十二届五次会议举行新闻发布会

中国仍是世界经济最强劲的“发动机”
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全国政协十二届五次会
议3月2日下午在人民大会堂
召开新闻发布会， 大会新闻
发言人王国庆回答中外记者
提问。王国庆宣布，全国政协
十二届五次会议定于3日下
午3时在人民大会堂开幕，3
月13日上午闭幕。

目前， 大会各项准备工
作已全部就绪。 政协大会的
开幕会、 闭幕会和三次大会
发言将向中外记者开放。

让农民的“钱袋子”
鼓起来

针对农民增收的问题，
王国庆说， 去年农民增收增
速放缓的原因很多， 主要是
受部分大宗农产品价格低
迷、 农民外出务工收入增长
受限、 惠农补贴的边际增长
放缓等。 政协委员提出了进
一步完善农业的补贴制度、
改善农业生产条件等具体建
议。 今年推动农业供给侧结
构性改革的主要目标就是要
让农民的“钱袋子”鼓起来。

中国仍将是世界经济
最强劲的“发动机”

谈到中国经济问题时，
王国庆说， 在全球经济复苏
乏力的大背景下， 我国2016
年GDP总量突破70万亿元人
民币大关， 经济增速又重返
世界主要经济体之首， 实现
了“十三五”良好开局，用一
份实实在在的成绩单回应了
中国经济“悲观论”。中国经
济发展的质量和效益得到了
进一步提升。 去年中国经济
对世界经济增长贡献率达到
33.2%，为世界经济带来更大
的市场需求， 也创造了更宝
贵的合作契机。

他表示， 当前中国经济
总体是缓中趋稳、稳中向好，
但仍需步步为营、稳扎稳打。
以供给侧结构性改革为主线
的各项工作正在扎实推进，
改革红利也在不断释放，经
济仍然具有强劲动力和持久
耐力。在新的一年里，中国仍
将是世界经济最强劲的“发
动机”。

“稳中求进”
不是无所作为

谈到稳中求进的工作总
基调，王国庆说，几十年的实
践证明，“稳中求进” 工作总
基调是我们治国理政的重要
原则， 也是改革开放的重要
方法论。“稳”是基础，是主基
调，是在“稳”的前提下求进；
“进”是目的，是大势。“稳中
求进”，不是无所作为，不敢

作为， 而是在重要领域和关
键环节要有所进取，以“进”
来促“稳”。中国改革只有进
行时，没有完成时。

谈到国企混改问题，他
说， 一方面要防止国有资产
的流失， 保证国有资产保值
增值； 另一方面也要保障非
国有资本投入者的权益。

构建“亲”“清”新型政商
关系出现新气象

关于新型的政商关系，
王国庆说， 去年习近平总书
记在政协大会期间看望政协
委员时用“亲”“清”两字定调
了新型的政商关系。 一年来
已经出现一些新气象： 一是
换了思维。 政商双方都提高
了对“亲”“清” 二字的认同，
“亲”“清” 理念逐渐成为价值
追求的最大公约数； 二是有
了规矩。 不少地方都出台了
制度规定， 有的还出台了权
力清单、责任清单、负面清单。
当然， 也还有一些问题依然
严重，比如“清”而不“亲”，领
导干部对企业敬而远之，不
敢为、不愿为、不作为。

关于税负问题， 王国庆
说，权威数据显示，我国企业
的税负水平在世界上属于中
等或偏低的。 因为中国以间
接税为主的税制结构， 企业
对税费的痛感特别敏锐。去
年营改增减税5000亿元是事
实，但具体到每一个企业，获
得感肯定会有差异。另外，受
投资周期、资本构成、管理情
况以及营利能力等因素的影
响， 纳税人税负水平在不同
时间点也存在波动。

“一带一路”
累计投资超180亿美元

现在“一带一路”的朋友
圈不断扩大，已有100多个国
家和国际组织共同参与，有
40多个国家和国际组织与中
国签署了合作协议， 在沿线
20个国家建设了56个经贸合
作区； 目前累计投资超过了
180亿美元，为东道国创造了
超过10亿美元的税收， 还有
超过16万个就业岗位。

谈到西方部分国家没有
结束“替代国”做法时，王国
庆说， 我国政府主管部门已
经明确表示， 中方对世贸组
织绝大多数成员承诺弃用“替
代国”做法、如期履行“议定
书” 第15条义务表示赞赏，同
时也对少数国家在这个问题
上含糊其辞、企图逃避责任的
做法表示不满。政协委员完全
支持我国有关部门为捍卫国
家利益， 在世贸组织框架下
提起诉讼。 ■据新华社

住湘全国政协委员提案聚焦湖南开放崛起
建议设立中国（湖南）自由贸易试验区

3月2日，在赴京参加盛会的列车上，代表们在一起交流加快富饶美丽幸福新湖南建设的建议。 记者 罗新国 摄

湖南高职师生为两会
带来地道“湘味”


